

**00 PORTADA.** Marga Domínguez.

**01 EDITORIAL.**  
Un Desarrollo Sostenible necesario.

**02 SITUACIONES.**  
Los refugiados: esa realidad tan... ¿conocida?

**05 DESTACA EN EL TRIMESTRE.**  
Una mirada de esperanza a Venezuela.

**07 PROFUNDIZANDO.**  
¿Desarrollo sostenible?

**11 EN EUROPA.**  
Decisiones políticas para la calidad de vida.

**14 DESDE LA CALLE.**  
Las vueltas que da la vida.

**16 UNA MIRADA AL MUNDO.** Pascual Chávez:  
“Dar más a quien ha recibido menos”.

**19 ENTREVISTA.**  
“Los Objetivos de Desarrollo Sostenible...”.  
Gabriel Ferrero y de Loma-Ororio.

**22 LA VOZ DEL EDUCADOR Y EDUCADORA.**  
Educar “recordando” experiencias.

**24 LA LEY.** La justicia social:  
objetivo del Desarrollo Sostenible.

**27 PROYECTOS SOCIALES.** SETEM MCM.

**30 RECURSOS EDUCATIVOS.**

**31 AGENDA SOCIAL.**

**32 OTRAS ENTIDADES.** Fundación La Merced.  
Migraciones. Asociación Periferia.

**34 CONTRAPORTADA.** Cerezo Barredo.

## CRÉDITOS

Edita: **Coordinadora Estatal de Plataformas Sociales Salesianas**

Director: **Juanjo Ruiz**

Consejo Asesor:

**Comisión Nacional de Plataformas Sociales Salesianas**

**Koldo Gutiérrez**, DIRECTOR DEL CENTRO NACIONAL SALESIANO DE PASTORAL JUVENIL.

**Paco Estellés**, PRESIDENTE DE LA COORDINADORA ESTATAL DE PLATAFORMAS SOCIALES SALESIANAS.

**Francisco López**, UNIVERSIDAD RAMÓN LLULL - ESCUELAS P. SALESIANAS DE SARRIÀ. BARCELONA.

**Héctor Alonso**, FUNDACIÓN PERE TARRÉS. BARCELONA.

**Manuel Riesco**, CENTRO SUPERIOR DE ESTUDIOS DON BOSCO DE MADRID.

**Juanjo Ruiz**, DIRECTOR DE LA REVISTA.

Consejo Redacción: **Óscar Castro, Carmen Villora, Beatriz Gutiérrez, Manuel Tarín,**

**Marga Domínguez, Toñi Moriana, Ángel Miranda, José Miguel Bautista,**

**Paco Estellés, Juanjo Ruiz.**

Equipo Fotográfico y dibujo: **Marga Domínguez.**

Administración, suscripciones y publicidad: **José Miguel Bautista.**

Delegados territoriales:

**Paco Estellés** (Cataluña), **Mª Jesús Sánchez** (Aragón),

**Segundo García** (Comunidad Valenciana, Murcia),

**Ignacio Vázquez** (Canarias, Extremadura), **Susana González** (Andalucía),

**Jota Llorente** (Madrid), **Marta García** (Castilla La Mancha, Cantabria),

**Jesús Hernández** (Galicia, Asturias), **Mayte Blázquez** (Castilla y León)

y **Chema Blanco** (País Vasco, Navarra, La Rioja).

Dirección, redacción y administración:

**En la calle**, C/ Alcalá, 164. 28028 - MADRID. Tel.: 91 361 00 50.

E-mail: [enlacalle@psocialesalesianas.org](mailto:enlacalle@psocialesalesianas.org) - [www.psocialesalesianas.org](http://www.psocialesalesianas.org)

Twitter: [@rev\\_enlacalle](https://twitter.com/rev_enlacalle)

Diseño e impresión: **imprentasantos**. BURGOS

Dep. Legal: LE-943/2012. ISSN:2647537 / 5

**EN LA CALLE** no hace necesariamente suyas las opiniones de sus colaboradores.  
Autoriza la reproducción de sus trabajos, indicando la procedencia.

## UN DESARROLLO SOSTENIBLE NECESARIO

Llevamos un tiempo oyendo hablar de Desarrollo Sostenible. Sin embargo me temo que muchos no sabemos bien qué es y qué conllevan esas dos palabras. Nuestra revista ha querido tratar esta realidad desde diversos ángulos para clarificarnos y ver las implicaciones que conlleva el Desarrollo Sostenible, no solo para los políticos sino también para la ciudadanía en general.

Ya en 1987 se habla de Desarrollo Sostenible como “un desarrollo que satisface las necesidades de la generación presente, sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras de satisfacer sus propias necesidades” (Informe Brundtland). Se quiere resaltar la convivencia e implicación entre el bienestar económico de todas las personas, los recursos naturales y la sociedad en general. Enrique Lluch en el artículo de fondo lo comenta ampliamente y da pistas generales y concretas afirmando “Algunos se preguntan si esto es posible y la respuesta es otra vez que sí... para ello necesitamos un cambio de mentalidad y un cambio de estructuras”.

Dentro del programa de Desarrollo Sostenible hay 17 objetivos generales para los próximos 15 años. Objetivos como: Fin de la pobreza, Hambre cero, Educación de calidad, Igualdad de género. etc. O nos ponemos todos manos a la obra o acabaremos como con los Objetivos del Milenio. Han pasado ya dos años y poco se nota, ni tan siquiera sensibilización. Si queremos alcanzar estas metas, todos tenemos que hacer nuestra parte: los gobiernos, los partidos políticos, el sector privado, las entidades sociales, la sociedad en general y personas como tú y como yo. Podemos comenzar por dar a conocer estos objetivos y pistas de trabajo.

Un aspecto fundamental es todo lo relacionado con la educación. El Ministerio, Universidad, colegios públicos y privados deben planificar de modo efectivo y práctico itinerarios educativos. También y de modo especial, las entidades sociales debemos concretar campañas de sensibilización y realizar proyectos de educación de la ciudadanía.

Y sin ponernos trágicos y sí esperanzados nos unimos a Ángel Miranda en su afirmación “Podemos ser la primera generación que tenga éxito en acabar con la pobreza y los últimos en tener la oportunidad de salvar el planeta”.



**JUANJO RUIZ HUSILLOS**  
Director de EN LA CALLE